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Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты идет подписка на I полугодие 2024 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических - 690 рублей. Оставайтесь с нами!

Даёшь в райцентр ветеринара!
Îáùåñòâåííûé ñîâåò                                         .                                          . Ñîáðàíèå äåïóòàòîâ

Депутаты
уточнили бюджет

скажем, из-за перехода с од-
ного  дизеля  на  другой).
Если говорить об объемах
топливных  поставок,  то
дизтоплива  завезли  1909
тонн, бензина 41 тонну, мо-
торных масел 18 тонн, угля
1850 тонн. Данного объема
должно вполне хватить до
конца отопительного сезо-
на. Какой-то недостачи об-
наружено не было, замеры
по объёмам поставок про-
водило  специализирован-
ное предприятие согласно
требованиям законодатель-
ства. Топлива должно хва-
тить и на нужды «Комму-
нальника», и на реализацию
излишков среди населения.
У членов Совета возникли
вполне резонные вопросы
к ММУП «Коммунальник»
по части качества электро-
снабжения. Дескать, поче-
му  в  розетке  напряжение
165 Вольт вместо нормаль-
ных  220?  К  сожалению,
представители  местных
коммунальных  служб  от-
сутствовали на Совете, так
что пришлось довольство-
ваться догадками и объяс-
нениями  от  третьих  лиц.
Члены Совета заметили, что
уже который раз  за «Ком-
мунальник» вынужден от-
вечать  Тимофей  Понама-
рев, работник администра-
ции, – странная ситуация.
Жители готовы с понима-
нием относиться к перебо-
ям  электроснабжения,  и
другим  техническим  про-
блемам, все понимают – у
нас работать нелегко. Но в
рамках Общественного Со-
вета люди явно заслужива-
ют получить развернутый
ответ  непосредственно  от
представителей предприя-
тия, предоставляющего им
услуги.

Подготовил Сергей
ЛАПОНИКОВ.

вопроса» кроется именно в
нерадивости хозяев: «Надо
просто  иметь  совесть  и
привязывать».  На  заседа-
нии Совета присутствовал
сотрудник  местной  поли-
ции, он уточнил, что в слу-
чае  нападения  животного
гражданину  необходимо
обратиться в полицию. При
непосредственной опасно-
сти здоровью граждан по-
лицейский  имеет  право
применить  оружие.  Будет
проведена  соответствую-
щая  проверка,  возможно,
выявлен  хозяин  собаки.
Имеющиеся материалы пе-
редадут в административ-
ную комиссию.

Касательно  подготовки
ЖКХ к текущему осенне-
зимнему периоду, каких-то
особенных откровений оз-
вучено не было. Если в це-
лом – все необходимые ме-
роприятия  проведены  в
запланированные  сроки,
каких-то серьезных перебо-
ев с тепло- и электроснаб-
жением  не  ожидается.
(Хотя короткие отключения
электричества  возможны,

ствие,  письмо  в  колхоз
«Восход» (возможно, пред-
приятие  тоже  заинтересо-
вано в наличии ветеринара)
и  в  старательские  артели,
работающие на территории
района. Остается надеяться,
что «зов»  Общественного
Совета в конце концов дос-
тигнет нужных ушей, вете-
ринар райцентру и вправ-
ду пригодится.

Помимо этого, в рамках
ликвидации  собачей  без-
надзорности общественни-
ки  решили  обратиться  в
сельское поселение «Село
Аян», с требованием наглу-
хо  заколотить  некоторые
пустующие дома в райцен-
тре. Дескать, в отсутствие
человека  эти  дома  стали
рассадниками  бесхозных
животных, можно сказать,
гнездами произвола. С по-
добными позорными явле-
ниями  надо  бороться  не-
щадно, как и с нерадивыми
хозяевами.  Председатель
Общественного  Совета
Михаил Плешачков каждый
раз  напоминает,  что  при-
скорбная  суть  «собачьего

Не будем ходить вокруг
да около и сразу перейдем
к сути – Совет аянской об-
щественности постановил,
что ветеринар нужен в рай-
центре буквально позарез.
Конечно, это не волшебная
палочка, которая разом ре-
шит все проблемы, но это,
без сомнения, правильный
и  разумный шаг.  Имеется
даже  специалист-медик  в
нашей ЦРБ, готовый прохо-
дить дополнительное обу-
чение на ветеринара. Каза-
лось бы, за чем же дело ста-
ло? Да за тем же, что и все-
гда,  –  деньги.  Обучение
нужно  проходить  за  соб-
ственный счет, оно длится
три года и по деньгам вы-
ходит где-то 140 тысяч. По-
тенциальный ветеринар не
готов брать на себя подоб-
ные расходы, оно и понят-
но.  Но  все  же,  сумма  не
сказать чтобы «космичес-
кая», члены Совета реши-
ли, что нужно привлекать
спонсора.  Направят  офи-
циальное письмо в  адми-
нистрацию  района  с
просьбой  оказать  содей-

В актовом зале районной администрации прошло очередное собрание Общественного Совета.
Обсуждалось два актуальных вопроса – подготовка ЖКХ к нынешнему осенне-зимнему периоду

(докладчик Тимофей Понамарев, завсектором по обеспечению жизнедеятельности
администрации р-на) и вопрос, не теряющий актуальности, – проблема безнадзорных животных

на улицах райцентра (информацию представил Михаил Плешачков, председатель Совета).

В четверг состоялось внеочередное заседание Со-
брания депутатов Аяно-Майского района. Оно про-
водилось в привычном уже режиме конференцсвязи.
Благодаря этому участие в заседании приняли аж 13
депутатов из 15 избранных – цифра, не побоимся это-
го слова, небывалая. Перед началом заседания предсе-
датель Собрания поздравил депутата Нину Амосову
– в нынешнем году у нее был юбилей, а потому, соблю-
дая традицию, ей вручили подарочный фотоальбом.

На повестку дня было вынесено всего три вопроса.
Первый - «О внесении изменений в решение Собрания
депутатов Аяно-Майского  муниципального района  от
15.12.2022 № 8 «О районном бюджете на 2023 год и на
плановый период 2024 и 2025 годов», докладчиком по
нему выступила Анастасия Тактаева, исполняющий обя-
занности заведующего финансовым отделом админист-
рации Аяно-Майского муниципального района. Если не
вдаваться в детали – их слишком много, то в результате
вносимых изменений районный бюджет в доходной час-
ти «распух» на 47,9 миллиона рублей за счет безвозмез-
дных поступлений из краевого бюджета, из которых 40,2
млн рублей - субвенция на возмещение убытков, связан-
ных с применением регулируемых тарифов на электро-
энергию для населения. Оставшиеся 7,7 млн рублей рас-
пределены по муниципальным программам, из которых
наибольшие суммы приходятся на программу «Повы-
шение качества жилищно-коммунальных услуг в Аяно-
Майском муниципальном районе» и программы по раз-
витию общего и дошкольного образования на террито-
рии района.

По второму вопросу («О внесении изменений в реше-
ние Собрания депутатов Аяно-Майского муниципаль-
ного района от 17.12.2020 № 150 «Об утверждении Поло-
жения о публичных слушаниях, общественных обсужде-
ниях по проектам в сфере градостроительной деятельно-
сти  и  проектам  правил  благоустройства  территорий
Аяно-Майского муниципального района Хабаровского
края») докладывала исполняющий обязанности предсе-
дателя комитета по управлению муниципальным иму-
ществом администрации Аяно-Майского муниципаль-
ного района Елена Радчук. Здесь речь шла, можно ска-
зать, о косметических изменениях: поскольку правила
благоустройства к полномочиям района не относятся,
предлагалось их вычеркнуть из названия и по всему тек-
сту Положения.

Третий  вопрос  был  связан  с  протестом  прокурора
района, согласно которому предлагалось привести в со-
ответствие с Бюджетным кодексом Российской Федера-
ции отдельные положения бюджетного процесса Аяно-
Майского района, принятого Собранием депутатов в 2020
году, – поскольку с тех пор произошли изменения на фе-
деральном уровне. На уточняющий вопрос председате-
ля Собрания Сергея Альбертовского Анастасия Тактае-
ва подтвердила, что все так и есть, требование прокура-
туры обоснованно, а проект решения по данному воп-
росу финансовый отдел подготовит в ближайшее время,
так что рассматривать его депутаты будут уже на оче-
редном, декабрьском заседании Собрания.

По всем трем вопросам народные избранники прого-
лосовали «за», ряд уточняющих вопросов возник только
по первому. Теперь им предстоит собраться в декабре –
чтобы рассмотреть, в том числе, и бюджет на следую-
щий год.

Подготовил Дмитрий КРАСЬКО.
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«Очумелые ручки» возвращаются!
                                         . Íàøè ìàñòåðà

Â Õàáàðîâñêîì êðàå óæåñòî÷àò
òðåáîâàíèÿ ê ñîäåðæàíèþ

è âûãóëó äîìàøíèõ æèâîòíûõ

Стоит заметить, что кружковцы получили обещанные
светодиодные светильники с увеличительным стеклом, в
творческом процессе незаменимая вещь. Особенно важ-
на эта утварь при работе с мелким бисером, в бисероп-
летении женских  украшений. В  этом  тоже преуспели
наши кружковцы-пенсионеры. Рукоделят они по четвер-
гам в сельской библиотеке и приглашают присоединить-
ся всех желающих заниматься творчеством. Совет вете-
ранов под председательством Дины Панковой выражает
искреннюю благодарность главе района Алексею Ивли-
еву и председателю районного Совета ветеранов Ирине
Зарубиной за оказанную помощь в приобретении све-
тодиодных светильников с увеличительным стеклом. В
ответ на душевный подарок члены кружка обещают еще
больше творить, воплощать новые идеи и превращать
мечты в реальность, создавать что-то уникальное и пре-
красное.

Хотите подарить родным и близким необычные по-
дарки,  присоединяйтесь  к  работе кружка  «Очумелые
ручки». Там всегда царит теплая, дружеская аура, и са-
мое главное, вы будете лично участвовать в творческом
полете фантазии. Творческий процесс увлекает, вы по-
другому взглянете на свой внутренний мир, на свое жи-
лище и быт, вам захочется преображения.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

После длительного перерыва кружок «Очумелые
ручки» в Нелькане восстановил свою творческую ак-
тивность.

Прежде всего кружковцы решали, чем же будут зани-
маться, обсуждали разные варианты работ и пришли к
единому мнению. Решили порадовать себя и своих близ-
ких декоративными сундуками, маленькими и больши-
ми, нарядными шкатулками, сделанными своими рука-
ми из обычных картонных коробок. Впереди новогодние
праздники, и волшебный сундучок как раз в тему! На-
полнить его можно будет не только сладостями, но и су-
венирами или праздничными игрушками.

Процесс  волшебного преображения  коробок в  вол-
шебные шкатулки проходил постепенно, не спеша выби-
рали размеры и декор. Решили сделать функциональный
сундук для всех украшений, сделанных своими руками,
собрать все в единое творческое пространство. Для тор-
жества не только красоты, но и порядка. Декор сундуч-
ков подбирали на свой вкус и цвет, они получились дей-
ствительно волшебными. Некоторые напоминают пират-
ский сундук - откроешь, а там сокровища в виде ярких
украшений.  В  декорировании сундуков  использовали
различные аксессуары и материалы, от туалетной бума-
ги до рыбацкой сети. Цветовая гамма пестрая, и оконча-
тельный вариант изделий радовал глаз и согревал душу.
Настоящее торжество креативного мышления!

Кладовая осени раскрыта настежь
                                         . Øêîëüíàÿ æèçíü

пастухов на спиле дерева, соорудив не только фигурки
оленей, но и чумы с оленеводами, деревья и лесные по-
лянки. За столь детальное воссоздание картины этничес-
кого быта юные мастера были заслуженно награждены
первым местом. Удивительно достоверной получилась
избушка охотника, сделанная ученицей 4 класса, Колесо-
вой Софией. Аносова Мария (4 класс) создала компози-
цию «Кочевники» и получила 3 место, а Никита Колыш-
кин смастерил ещё одно «Эвенкийское стойбище» и за-
нял 2 место. В номинации «Кладовая осени» первое ме-
сто занял ученик 4 класса Адуев Сурлан за оригиналь-
ную композицию из картофеля «Дружная семейка», вто-
рое место заняла Вера Непомнящих, ученица 3 класса, за
композицию «Золотая осень», и третье место присудили
ученице 2 класса Насте Котловой за композицию «Амур-
ская стрела».

В конкурсе рисунков «Живи и процветай, любимый
край!» первое место заняли Марина Комарицына, Реги-
на Чурина, Мария Братышева и Лола Нурметова, по раз-
ным возрастным номинациям. Второе место заняли Ве-
роника Найко и Анжелика Амосова. Третье место разде-
лили Ирина Брызгалова и София Каратуева. Завершился
школьный этап олимпиад по различным предметам, по-
бедители и призеры получили заслуженные награды на
торжественной линейке. Впереди ребят ждут новые по-
беды  в  муниципальных  олимпиадах  и  оригинальных
школьных конкурсах.

Нонна Непомнящих.

Школьная жизнь полна событиями. Ко дню рож-
дения Хабаровского края педагогами Аянской школы
был организован целый комплекс торжественных ме-
роприятий. Начались они с развесёлой осенней благо-
творительной ярмарки. Под заводные мотивы народ-
ных песен, ребята с первого по одиннадцатый класс
азартно торговали продукцией, которую сами про-
извели.  Чего только не было на прилавках! Хлеб бе-
лый и черный, горячие пирожки с картошкой, рыбой
и капустой, сосиски и колбаса в тесте, кулебяки, пи-
рожные заварные и песочные. Различные зимние заго-
товки: начиная с папоротника и томатного лечо,
заканчивая маринованными огурчиками. Присутство-
вала даже горячая шаурма!  Родители с детьми по-
старались на славу. Осенняя ярмарка, как и положе-
но, радовала глаз и дразнила вкус местными разносо-
лами.

 В рекреации первого этажа была организована выс-
тавка рисунков и композиций из природного материала.
В  конкурсах  декоративных  поделок участие  приняли
школьники с первого по восьмой класс. Особенно по-
старались  ребята  при  создании  композиций  на  тему:
«Эвенкийское стойбище» и «Кладовая осени». Коллек-
тив третьего класса разместил оленье стадо и жилища

На заседании комитета Законодательной Думы
Хабаровского края по вопросам строительства,
ЖКХ и ТЭК депутаты поддержали ужесточение
требований к содержанию и выгулу домашних жи-
вотных.

Соответствующий законопроект «Об отдельных воп-
росах реализации Федерального закона «Об ответствен-
ном обращении с животными и о внесении изменений в
отдельные законодательные акты РФ» представила на-
чальник управления ветеринарии Правительства Хаба-
ровского края Наталья Пылина.

Она отметила, что законопроект с учетом замеча-
ний и предложений поддержан представителями зоо-
защитных и волонтерских объединений, кинологами и
ветеринарами, представителями Общественной пала-
ты и Общественного совета при управлении ветерина-
рии.

Проектом закона предлагается установить дополни-
тельные требования к содержанию и выгулу домашних
животных, ввести понятия территории массового пре-
бывания людей, выгул, самовыгул и свободный выгул
домашних животных, определить длину короткого по-
водка.

Согласно законопроекту, на территории населенных
пунктов края запрещается выпуск домашних животных в
помещения общего пользования или на улицу с целью
самовыгула и самовыгул домашних животных (за исклю-
чением территорий земельных участков, находящихся во
владении или пользовании хозяев домашних животных).
Под запретом выгул животных лицами, признанными
недееспособными, находящимися в состоянии алкоголь-
ного или наркотического опьянения, а также выгул опас-
ных собак лицами младше 14 лет.

Кроме того, устанавливаются требования о нахожде-
нии собак на коротком поводке и в наморднике в местах
массового пребывания людей (кроме случаев, когда со-
бака находится в специальном переносном контейнере)
и выгуле на территориях населенных пунктов домашних
животных, относящихся к семейству псовых, куньих и
енотовых, на поводке.

Определены: условия, при которых допускается сво-
бодный выгул собак, т.е. с сопровождающим лицом, ко-
торое контролирует поведение животного. Устанавлива-
ются обязанности граждан, осуществляющих выгул до-
машних животных, по уборке продуктов их жизнедея-
тельности независимо от места выгула, по пресечению
проявления агрессии со стороны животного по отноше-
нию к людям и другие.

На заседании комитета по вопросам государственно-
го устройства и местного самоуправления поддержали
законопроект об установлении ответственности за нару-
шение требований к содержанию и выгулу домашних
животных и внесении соответствующих изменений в Ко-
декс Хабаровского края об административных правона-
рушениях. Предусмотрели ответственность в виде пре-
дупреждения, административного штрафа либо штрафа
в повышенном размере в случае укуса собакой гражда-
нина или повторного правонарушения.

«Полномочиями по составлению проколов предла-
гается наделить должностные лица уполномоченного
органа  исполнительной  власти  Хабаровского  края  в
области обращения с животными и должностные лица
органов местного самоуправления муниципальных об-
разований края. Рассмотрение дел об административ-
ных правонарушениях предлагается возложить на ад-
министративные комиссии», - пояснила начальник уп-
равления ветеринарии Правительства региона Наталья
Пылина.

Председатель комитета по вопросам строительства,
ЖКХ и ТЭК Александр Бруско особо подчеркнул, что
перед внесением законопроекта была проведена боль-
шая работа:

«Мы  становимся  тем субъектом,  в  котором  норма-
тивно-правовые акты выполняют задачу, поставленную
государством. Эти акты не просто привели в соответствие,
а именно проработали.  Организован большой пул ве-
домств и заинтересованных лиц, которые участвовали в
обсуждении, в том числе в стенах Законодательной Думы.
Главное, что люди озвучивали свои пожелания к содер-
жанию законопроекта.  Мы  стремились  к  тому,  чтобы
закон был читаем и понятен обычному человеку. Реша-
ется много вопросов, связанных с животными без вла-
дельцев, но сейчас мы идем по принципу – начинать с
себя: нести ответственность за своих домашних живот-
ных».

Оба  законопроекта  парламентарии  рекомендовали
Думе принять в первом чтении.

Пресс-служба Законодательной Думы
 Хабаровского края.
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Питание влияет на продолжительность жизни
В России действует федеральный проект «Укрепление

общественного здоровья», добавила главный внештатный
специалист по медицинской профилактике Минздрава
России Любовь Дроздова. Также регионами разрабаты-
ваются региональные и муниципальные программы, в
рамках которых проводятся мероприятия по популяри-
зации принципов здорового питания.

Влияние алкоголя и других факторов
В числе других факторов, снижающих продолжитель-

ность жизни, авторы выделяют потребление алкоголя,
причем его воздействие на ОПЖ мужчин гораздо силь-
нее. Так, при увеличении среднедушевого потребления
алкоголя на 10% продолжительность жизни мужчин сни-
жается почти на три месяца, а у женщин - на 1,7 месяца.

Но в целом на продолжительность жизни женщин вли-
яет больше факторов. В примененных моделях оценок
продолжительности жизни женщин  более  значимыми
были такие показатели, как выбросы загрязняющих ве-
ществ и обеспеченность врачами.

На  прогноз  жизни мужчин  и женщин  существенно
влияют также проживание в сельской местности, уро-
вень благосостояния и последствия пандемии COVID-19.
В частности, моделирование влияния пандемии на про-
должительность жизни показало, что по женщинам ко-
вид ударил сильнее. Так, коронавирусные потери 2020
года привели бы к снижению средних региональных зна-
чений продолжительности жизни у мужчин на 3,6 меся-
ца, а у женщин - на 11 месяцев, а потери 2021 года сокра-
тили бы ОПЖ на 1,5 года у мужчин и на три года у жен-
щин. Речь идет о расчетном (а не фактическом) эффекте
только от одного ковида, без учета других факторов, как
положительно, так и отрицательно влияющих на ОПЖ.

По оценке Росстата, за 2020 и 2021 годы непосредствен-
но от коронавируса умерло  (в качестве основной или
сопутствующей причины) более 680 тыс. человек.

Демограф Алексей Ракша считает полученные иссле-
дователями  выводы правдоподобными.  «Правильное
питание действительно влияет на продолжительность
жизни как в России, так и в других странах. Избыточное
потребление сахара, соли и жиров животного происхож-
дения снижает продолжительность жизни, а потребле-
ние белка, молочных продуктов, рыбных жиров, овощей
и фруктов - увеличивает», - отмечает он.

Все же фактор неправильного питания имеет мень-
ший вес: алкоголь и курение по отдельности больше вли-
яют  на продолжительность  жизни,  чем  неправильное
питание в целом, говорит Ракша. По его оценке, на пер-
вом месте по негативному влиянию на продолжитель-
ность жизни - курение, на втором - алкоголь, на третьем
- система здравоохранения.

«Корректировать питание населения помогают акци-
зы. Но это ограничительные меры. Что касается стимули-

рующих мер, то теоретически можно субсидировать по-
купку, например, овощей и фруктов, но для этого нужно,
чтобы деньги были целевыми, «окрашенными». Возмож-
но, в этом поможет цифровой рубль», - допускает демог-
раф. Пока власти не намерены вводить элементы «окра-
шивания» для новой формы валюты, но этот вопрос мо-
жет быть рассмотрен позднее. Что касается акцизов на
неполезные для здоровья продукты, то в конце 2022 года
власти ввели акциз на сахаросодержащие напитки.

В российской  популяции чрезмерное  употребление
алкоголя ассоциировано с нарушениями здоровья у муж-
чин, добавляет Дроздова. «Чем выше потребление алко-
голя, тем выше вероятность артериальной гипертонии,
нарушений липидного обмена и особенно пуринового
обмена», - заметила она.

В своей оценке исследования Засимовой и Четаевой
внештатный специалист Минздрава отметила примене-
ние «адекватных методических подходов», но призвала
интерпретировать результаты не как причинно-следствен-
ные, а только как ассоциативные.

РБК.

«Исследуемые  данные  свидетельствуют  о  наличии
серьезных  проблем  в  структуре  питания  российского
населения, имеющей явно выраженную региональную
дифференциацию», - говорится в исследовании.

Выяснилось, что по итогам 2021 года лучше всего пи-
тались жители Омской области, однако даже у них реко-
мендованные нормы не были выполнены по трем груп-
пам питания. При этом есть регионы, где нет ни одного
попадания в границы диапазона. Больше всего проблем
с питанием было в Чукотском автономном округе. В боль-
шинстве регионов в 2021 году были соблюдены нормы
по четырем группам питания из десяти.

Некоторые отклонения как в сторону повышения, так
и в сторону понижения от нормы можно объяснить гео-
графическим  расположением  регионов.  Например,  в
Камчатском крае, Сахалинской области и на Чукотке по-
требление  рыбы  и морепродуктов  может быть  выше
нормы, а в Кабардино-Балкарии, Пермском крае и Туве -
ниже, указано в статье.

Почти во всех регионах наблюдается недостаточное
потребление овощей и бахчевых, фруктов и ягод, а также
молока и молочных продуктов, а вот сахар потребляется
в избытке, следует из статьи.

То, как влияют модели питания на прогноз жизни, от-
слеживается в рамках мониторинга, который проводит
Национальный медицинский исследовательский центр
терапии и профилактической медицины Минздрава. Ди-
ректор центра, главный внештатный специалист по тера-
пии  и  общей врачебной  практике Минздрава  Оксана
Драпкина рассказала РБК, что сильнее всего, если гово-
рить о питании, влияет на продолжительность жизни рос-
сиян потребление соли. Особенно этот фактор значим
для здоровья мужчин. «Избыточное потребление соли
связано с потреблением продуктов, которые содержат
ее в большом количестве: мясоколбасные изделия, соле-
нья, консервированные продукты и пикантные закуски
(соленые сухарики, чипсы и др.)», - уточнила она. С дру-
гой стороны, она отметила недостаточное потребление
овощей и фруктов, а их потребление полезно для состоя-
ния здоровья человека.

Нездоровое питание негативно влияет на продолжи-
тельность жизни россиян. Эту связь подтвердили расче-
ты,  проведенные исследователями  в рамках  научного
проекта ВШЭ. Чем меньше отклонений от предписан-
ных Минздравом норм потребления продуктов питания
в регионе, тем выше ожидаемая продолжительность жиз-
ни (ОПЖ) у женщин, а для мужчин эта зависимость еще
больше.

Такие выводы содержатся в статье «Влияние питания
на продолжительность жизни в российских регионах» под
авторством исследователей Людмилы Засимовой (НИУ
ВШЭ) и Кристины Четаевой (НИИ гуманитарных наук
при правительстве Мордовии), опубликованной в после-
днем номере журнала «Вопросы статистики». Исследо-
вание есть у РБК.

Величина эффекта оптимального питания
Авторы проанализировали, как население регионов

потребляет продукты, по десяти основным группам пи-
тания. Это хлебные продукты, картофель, овощи и бахче-
вые, фрукты,  сахар, мясо, рыба, молочные продукты,
яйца, растительное масло. Для каждой из этих групп есть
нормы потребления, рекомендованные Минздравом ис-
ходя из их полезности и питательности. Например, для
мяса это 73 кг в год на человека, а для сахара - 8 кг.

Исследователи в качестве оптимальных норм потреб-
ления использовали диапазоны по каждой группе, гра-
ницы которых были определены как минус и плюс 15%
от показателей Минздрава. Выбор этих границ обуслов-
лен практикой предыдущих исследований, пояснили они.
Затем для каждого региона было рассчитано число про-
дуктовых групп, по которым фактические значения ук-
ладываются в нормальный диапазон.

Расчеты показали, что чем меньше в регионе отклоне-
ний от норм питания, тем выше продолжительность жиз-
ни. В среднем при уменьшении числа отклонений в пи-
тании  на  единицу  (например,  сокращение  с  четырех
групп, выходящих за рамки оптимального потребления,
до трех) ОПЖ растет на четыре месяца у мужчин и на 2,3
месяца у женщин. «Таким образом, нездоровое питание
в большей мере сказывается на ОПЖ мужчин», — дела-
ют вывод авторы.

Питание не является единственным и главным факто-
ром, влияющим на продолжительность жизни. Авторы
рассчитали эффект и других социально-экономических
показателей регионов, в том числе уровней потребления
алкоголя, благосостояния, неравенства доходов, урбани-
зации, экологической ситуации, численности врачей и
больничных коек, а также влияние пандемии коронави-
руса. Переменные были включены в эконометрические
модели (оценка проводилась при помощи так называе-
мых моделей с фиксированным эффектом).

Согласно обновленному прогнозу Росстата, ожида-
емая продолжительность жизни при рождении в Рос-
сии в 2023 году составит 73,1 года (против 72,73 года в
2022 году). К 2030 году показатель должен увеличиться
до 75,79 года, а отметку 78 лет - преодолеть к 2037 году.
В 2045 году ожидаемая продолжительность жизни у
женщин составит 83,24 года, а у мужчин - 75,89 года. В
региональном разрезе продолжительность жизни при
рождении варьируется от 66,2 года на Чукотке до 78,3
года в Ингушетии, следует из данных Росстата за 2022
год.

Региональные различия в питании
При сравнении, насколько фактическое потребление в

регионах совпадает с условно здоровым, оказалось, что
нет ни одного региона, где питание населения укладыва-
лось бы в допустимые границы по всем десяти видам
продуктовых групп одновременно. В исследовании ис-
пользовались данные выборочных обследований бюдже-
тов домохозяйств об уровне и структуре питания по 77
регионам за 22 года - с 2000 по 2021-й (то есть всего 1694
наблюдения).

На продолжительность жизни в России влияет нездоровое питание, а также употребление
алкоголя, неравенство в доходах и экология, выяснили в ВШЭ. Отклонения от предписанных

Минздравом норм питания есть во всех регионах.

rbc.ru

rbc.ru
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Ýòî èíòåðåñíî                                         .
ßïîíèÿ îïÿòü ãîòîâèò ðîâåð äëÿ Ëóíû

                                         . Íîâîñòè íàóêè

Анекдоты
В магазин заходит мужик и говорит:
- Дайте мне бутылку водки.
Продавщица:
- С собой?
- Нет, без вас.

***
На собрании в/ч разбирают прапорщика. Попался, гад,

с траком от гусеницы танка.
Командир части:
- Иван Петрович! Расскажи нам, ну зачем тебе трак от

танка понадобился?!
Прапорщик:
- На хрен не нужен! Но Шарик, падла, домой с пусты-

ми руками не пускает!

***
- Изя, сыночек, сходи в магазин за хлебом.
- А деньги?
- Не надо. Только хлеба.

***
Батюшка в гостях хлебает икру ложкой.
- Батюшка, так полтора ж фунта!
- А и достаточно...
- Батюшка, это ж не картошка!

Â ìèðå æèâîòíûõ                                         .
GPS-òðåêåð ïðîñëåäèë çà áóðåâåñòíèêîì,

êîòîðûé ïîïàë â òàéôóí

В бразильском сорняке обнаружили
ненаркотический каннабидиол Ëþáèìàÿ Ñâåòëàíà – ïîçäðàâëÿåì!

Милая и неповторимая наша Светлана Новикова!
С бесконечной нежностью и любовью от всего
сердца поздравляем тебя с юбилейным днем
рождения! Пусть каждый твой день будет наполнен
радостью, счастьем и новыми событиями, яркими,
радующими, позитивными!

Родные и близкие.

- Никакого сравнения!

***
Социальная реклама:
«Играя в компьютерные игры, ты зарабатываешь ге-

моррой! Стоит ли игра свеч?»

***
- Ты верный муж?
- Ну, как верный... Ленивый.

***
- Утопите кто-нибудь эту жизнерадостную тварь!..
- Ура! Мы идем нырять!

***
Однажды у мудреца спросили, смогут ли деньги сде-

лать его счастливее. «Ладно, давай сюда свою зачетку», -
ответил мудрец.

***
- Давно нормально не ел...
- Приходи, накормим. Давна у нас навалом!

***
Причина Первой мировой: застрелили одного австрий-

ца.
Причина Второй мировой: не застрелили одного авст-

рийца.

Администрация Аяно-Майского муниципального района сообщает, что про-
ект решения Собрания депутатов муниципального района «О районном бюдже-
те на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» размещен на официаль-
ном сайте администрации района.

Все  желающие  могут  ознакомиться  с  проектом  решения  по  ссылке:  https://
ayanadm.khabkrai.ru/Rukovodstvo/Sobranie-deputatov/Proekty-reshenij.

Телефоны для справок: 2-14-89, 2-15-48, 2-13-36.
Распоряжением администрации Аяно-Майского муниципального района Хабаров-

ского края от 20.11.2023 года № 255-р «Об организации и проведении публичных слу-
шаний по проекту решения Собрания депутатов Аяно-Майского муниципального
района «О районном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов»
публичные слушания назначены на 04 декабря 2023 года в 17.00 в актовом зале адми-
нистрации муниципального района, по адресу с. Аян, ул. Советская, д. 8.

                                         . Îôèöèàëüíî

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В растении Trema micrantha обнаружили ненаркотический CBD. Это расте-
ние произрастает на территории Бразилии и считается сорняком. Биологи уни-
верситета обнаружили в нём каннабидиол, но в отличие от тетрагидроканна-
бинола, он не наркотический. При этом он может успешно использоваться для
лечения эпилепсии, тревожного расстройства и в качестве анальгетика при
хронических болях.

Исследователи считают, что Trema micrantha может стать новым богатым источни-
ком каннабидиола, который не будет вызывать юридические сложности. Научная груп-
па уже получила грант в 100 тысяч долларов, выданный правительством Бразилии, на
проведение 5-летних исследований.

Соб. инф.

t.me/qwerty_live

Биолог из Университета Тохоку прикрепил 14 GPS-трекеров к полосатым
буревестникам. Через несколько недель один из датчиков резко поднялся на вы-
соту 4700 м и стал совершать гигантские круги диаметром от 50 до 80 км.
Скорость полета птицы при этом варьировалась от 90 до 170 км/ч, общая про-
тяженность странного вояжа составила 1146 км, а занял он 11 часов. Обычно
буревестники не разгоняются свыше 60 км/ч и лениво парят над морем на высо-
тах около 100 м на скорости 10 км/ч.

При сравнении траектории с картой погодных явлений, она идеально совпала с
движением тайфуна Факсай. После выхода из тайфуна птица выжила, и траектория
полета стала обычной.

Ученые предполагают, что птица планировала облететь тайфун, но неверно оцени-
ла его размер и была подхвачена ветром.

Соб. инф.

Первая попытка компании Ispace посадить луноход на спутник Земли завер-
шилась неудачей. Запуск второй миссии должен состояться в ближайшие пол-
года на ракете SpaceX Falcon 9. Новый посадочный аппарат получил название
Resilience — на его борту будут электролизер воды, модуль для экспериментов по
производству продуктов питания, зонд для изучения дальнего космоса, металли-
ческая пластина с изображением на тему японского аниме-сериала Gundam и
миниатюрный луноход собственной разработки Ispace.

Сам луноход весит всего 5 кг, в высоту 26 см. На борту установлена камера высоко-
го разрешения для съёмки на поверхности Луны и совок для сбора проб грунта. Ком-
пания Ispace была основана в 2010 году, и в её планах к 2040 году построить на Луне
поселение и зарабатывать, доставляя продукты и оборудование.

Соб. инф.


